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EL CANDIDATO A SENADOR DE LA COALICIÓN “SIGAMOS 

HACIENDO HISTORIA” SE DECLARA LISTO PARA CONSTRUIR EL 

SEGUNDO PISO DE LA CUARTA TRANSFORMACIÓN. 
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Hace apenas 54 
años, donde 
h o y  s e 

l e v a n t a n 
m a j e s t u o s o s 
hote les ,  lu josos 
r e s t a u r a n t e s , 
c o m e r c i o s  y 
centros nocturnos 
de  r econoc ida 
fama mundial, no 
e r a  m á s  q u e 
dunas de arena, 
c o c o t e r o s  y 
árboles donde 
se refugiaban 
m i l e s  d e 
especies  de 
a v e s  y 
a n i m a l e s . 
Poco más de 
medio siglo 
después, este 
lugar se ha convertido en un 
importante centro vacacional admirado en todo 
el mundo, como lo demuestra la llegada cada año de 
millones de turistas de todas partes del orbe, deseosos de 
disfrutar de las placenteras aguas y arenas, así como del 
cálido sol que caracteriza a esta privilegiada región del 
Caribe mexicano. 
A esto se suman los establecimientos del centro de la 
ciudad, con no menos importantes hoteles de las cadenas 
más prestigiosas, cuyos directivos han visto a Cancún 
como un fuerte atractivo de inversiones, lo que sigue 
ubicando a esta ciudad entre las mejores del mundo para 
aplicar capitales, no sólo nacionales, sino también 
extranjeros, haciendo crecer aún más la fama de este 
destino vacacional. 
Si bien se tiene como referencia que la fundación de la 
ciudad inició en 1970, hay que recordar que desde 1969, 
bajo la presidencia de Gustavo Díaz Ordaz, Cancún tenía 
ya el beneplácito presidencial para ser erigido, luego de 
que Rodrigo Gómez, entonces Director General del 
Banco de México (1962-1970) conociera del proyecto y 
se lo mostrara al entonces secretario de Hacienda, 
Antonio Ortiz Mena, quien a su vez dio el visto bueno y se 
lo presentó a Díaz Ordaz.
Se sabe que en 1970 vivían en la ciudad unos cuantos 
habitantes temporales, y también en ese año se construyó 
la primera casa particular, propiedad del ingeniero Rafael 
Lara (pionero de Cancún, y quien más tarde sería 
presidente municipal), pero a partir de ahí, Cancún ha 
tenido un crecimiento poblacional, que aunque las cifras 
son imprecisas, es muy posible que ya se tengan aquí 
cerca de un millón de habitantes, además de que su 
crecimiento anual supera al de la media nacional, 
considerando la migración que aún prevalece y la tasa de 

nacimientos.
Fue en 1972 cuando se colocó la 

primera piedra 
de l  hote l 
Bojórquez
, y un año 
después -en 
1 9 7 3 -  s e 
inaugura el 
aeropuerto 
internacional
, con una pista 
en lo que hoy 
es la avenida 
Kabah, cuya 
prolongación 
e s  c o n o c i d a 
p rec i samen te 
c o m o R o d r i g o 
Gómez, y una 
torre de control 
construida con 
palos y palma, sin 
e m b a r g o ,  a  l a 
fecha, Cancún tiene 

una d e  l a s  d o s 
terminales aéreas más importantes del 
país, que el año pasadoatendió a más de 20 millones de 
pasajeros.
Fue en abril de 1975, durante el mandato de Alfonso 
Alarcón Morali (1975-1978) cuando oficialmente se 
constituyó el municipio de Benito Juárez, con cabecera en 
Cancún, ciudad cosmopolita que se ha convertido en el 
destino turístico más importante de México y uno de los 
más reconocidos a nivel mundial. 
Cancún es un lugar que se levantó en poco tiempo, gracias 
al trabajo y esfuerzo de los pioneros,quienes tuvieron la 
visión de establecerse en lo que hoy, 54 años después, 
sigue siendo un centro de recreo que atrae a miles de 
vacacionistas de todos los continentes.
El pasado 20 de abril, esta ciudad cumplió 54 años de 
fundación,un proyecto turístico derivado de la 
participación del Fondo Nacional para el Fomento del 
Turismo (Fonatur).
Según los historiadores, Cancún significa en maya “Nido 
de Serpientes”, y fue ocupado originalmente por los 
Itzaes, un grupo maya que descubrió la belleza del lugar y 
construyó centros ceremoniales y de observación 
astrológica en el área, como lo prueban hasta hoy los 
vestigios arqueológicos de El Rey y San Miguelito, en la 
zona hotelera.
Otro dato es que tras la conquista española, la isla 
Cancuén o Punta Kancune, fue registrada por primera vez 
en 1776 por el cartógrafo español Juan de Dios González.
Esto es lo que es hoy Cancún, ciudad que continúa un 
vertiginoso crecimiento, y que ocupa un buen lugar entre 
los sitios turísticos más importantes a nivel mundial.

Cancún, de inhóspita selva en 1970, 
a centro turístico de talla mundial en 2024
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QUINTANA ROOPOLITICA

Gino 
Segura,

¿Quién es 

el candidato a Senador?
FUSIÓN Q. le presenta a este personaje de la vida política en 
Quintana Roo, quien habla de su trayectoria profesional, sus 5 
propuestas de campaña, los logros de la Cuarta Transformación, y la 
construcción del Segundo Piso de esta Cuarta Transformación. 
Soy un hombre joven, de 30 años, quintanarroense de nacimiento y de 
corazón. Soy parte de esta Generación de la Transformación, listo 
para construir el segundo piso de este gran movimiento, como un 
firme aliado de nuestra próxima Presidenta de México, la Dra. 
Claudia Sheinbaum. Me siento muy orgulloso de mis origines. Mis 
padres, Ricardo y Verónica, me educaron en un hogar lleno de amor; 
tengo un hermano gemelo, Leo, quien desde nuestro nacimiento me 
enseñó que todo es mejor en equipo. Estudié en una 
preparatoria militar, donde aprendí la importancia de la 
lealtad, la disciplina y la responsabilidad, y al día de hoy, 
esos valores me han forjado como la persona que soy. 
Cursé la Licenciatura en Economía y Finanzas en el 
ITAM en la Ciudad de México, tuve también el privilegio 
de poder especializarme aún más en Finanzas.

Al concluir mis estudios tuve la oportunidad de incursionar 
como Subsecretario de Servicios Administrativos en el 
Congreso del Estado, donde aprendí mucho en la parte 
financiera y descubrí tambiénuna gran pasión por 
el ejercicio de las Leyes. Después de ello, la 
hoy, primera gobernadora de nuestro 
Estado, Mara Lezama, creyó en mí, 
creyó en los Jóvenes y me dio la 
oportunidad de ser Oficial Mayor 
del Ayuntamiento de Benito Juárez. 
Y desde hace casi dos años, de la 
mano también con la gobernadora, 
fung í  como Secre ta r io  de 
Finanzas y Planeación en la 
Administración Pública Estatal, 
lo cual, ha sido el más grande 
honor que he tenido. Siempre 
trabajando por el bien de 
Quintana Roo de manera 
h o n e s t a ,  r e s p o n s a b l e  y 
transparente. Tan es así que en 
m e n o s  d e  a ñ o  y  m e d i o 
saneamos las finanzas del 
estado, reestructuramos la 
deuda y logramos presupuestos 
históricos en infraestructura, 
seguridad, salud, educación y 
programas sociales.

Quiero compartirles las 5 propuestas 
legislativas que como candidato al 
Senado, especializado en las finanzas 
públicas, llevaré acabo para lograr traer 
más recursos a nuestro Estado. 

1.- Modificación a la Ley del Impuesto Sobre la Renta: Incorporando 
la Zona Fronteriza Sur del país para que tenga los mismos incentivos 
fiscales que en la Zona Fronteriza Norte (ISR al 20% e IVA al 8%).

2. Reforma a la Ley de Coordinación Fiscal para modificar la 
fórmula de participaciones federales, donde propondré que se 
incorpore a la población fluctuante proveniente del turismo para que 
se incrementen las participaciones y aportaciones federales. Es 
decir, para que nos manden más recursos al Estado. 
3. Reformar la distribución del Derecho de no Residente (DNR), que 
es un derecho que cobra la Federación, y del total que se recaba de 
forma anual, Quintana Roo representa el 43%, gracias a nuestros 
aeropuertos, y de ello no nos llega ni un peso, por eso mi propuesta es 
que por lo menos el 10% de lo que aportamos nos sea otorgado.

4. Presupuesto Participativo: Legislaré para que todas las Entidades 
Federativas y Municipios del paístengan un porcentaje mínimo que 
sea ejercido de manera anual, bajo un proceso de presupuesto 
participativo, y que la ciudadanía decida cómo se ejerce este dinero. 

5. Vamos a fortalecer el marco jurídico para garantizar que en todos 
los espacios educativos tengamos una “Educación Ambiental”

En Quintana Roo nos ha tocado vivir una profunda injusticia social. 
El sur-sureste del país estuvo completamente olvidado por varios 
sexenios. El primer Presidente que ha visto por el sureste de este país 

se llama Andrés Manuel López Obrador. 

Año con año, el norte del país tenía un crecimiento 
económico mucho mayor al del sur, sin embargo, a partir de 
las políticas públicas del Presidente, el sureste del país 
creció más del doble que la media nacional en 2023, es 
decir, entre un 6 y 8 por ciento, contra un 3% de 
crecimiento en la media nacional. Hoy podemos ver obras 
magnas en nuestro Estado; el tren Maya, el aeropuerto 
internacional de Tulum, Felipe Carrillo Puerto, el Bulevar 

Colosio, el entronque del aeropuerto internacional de 
Cancún, la avenida Chac Mool, el puente Nichupté, la 

Expofer de Chetumal, el mercado “YumKaax” y la 
restauración de los hermosos vestigios arqueológicos 

del sur del estado, entre otras obras.

Quiero ser Senador para legislar 
en favor de mi tierra, mi cultura, 
de mis pueblos originarios, y 

especialmente de los más 
vulnerables. De la mano de 
qu i en  s e r á  l a  p r ime ra 
Presidenta en la historia de 
México, la Doctora Claudia 

Sheinbaum, lograremos la 
c o n strucción del “Segundo piso de la 
Cuarta Transformación”. Quiero llegar a la 
tribuna de la Cámara alta de nuestro país para 
ser la voz de las juventudes, la voz de todas y 
todos los quintanarroenses; para construir 
junto con mis compañeros de Morena y de la 
coalición, el “Segundo piso de la Cuarta 
Transformación”. Como Senador, seré un 
gran aliado de nuestro Estado, de nuestra 
Gobernadora  y  de  nues t ra  próxima 
Presidenta, Claudia Sheinbaum. Siempre 
legislando para obtener más recursos para 
Quintana Roo, y gestionando con la 
experiencia que he obtenido al trabajar a un 
lado de la mejor gestora que ha tenido 
Quintana Roo, nuestra Gobernadora Mara 
Lezama. 

MI TRAYECTORIA PROFESIONAL

MIS PROPUESTAS 
DE CAMPAÑA

SEGUNDO PISO
DE LA CUARTA

TRANSFORMACIÓN

LOGROS DE LA 4T EN EL ESTADO
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Desde el 1 de marzo pasado y hasta el 29 de mayo 

próximo veremos a candidatos y candidatas 

deambulando por las calles llevando su “oferta 

política” a los ciudadanos. Unos presentarán sus 

propuestas legislativas y otros asumen 

compromisos para mejorar la “calidad de vida” de 

la gente, pues hay que recordar que en este 

proceso, considerado el más grande en la 

historia de México, se renovarán casi 20 mil 

cargos de elección popular, entre ellos, 

diputaciones locales y federales, senadurías, 

gubernaturas, presidencias municipales y la 

Presidencia de la República.

Pero estas campañas tienen un factor común, como 

todas las anteriores, pues los aspirantes 

ofrecen trabajar para mejorar el sistema de 

salud, el de educación, y más aún, abordan la 

seguridad, un tema en el que todos han fallado, 

incluso, el actual mandatario Federal que asumió 

como compromiso devolverle la paz y la 

tranquilidad a los mexicanos y no lo hizo.

Lo curioso del asunto es que los ciudadanos, pese 

a que han escuchado una y otra vez lo mismo, 

siguen creyendo en todas esa falacia creada para 

convencer al electorado en que su voto como forma 

de participar en la política es importante. Y así 

se dejan seducir. Abrazan al candidato o a la 

candidata, se toman fotos con ellos o con ellas, 

según se trate, se ven felices por ese apapacho 

momentáneo que sólo volverá a repetirse hasta la 

siguiente campaña electoral.

Entonces llegamos a la conclusión de que la culpa 

de que México, sus estados y sus municipios estén 

cada vez en peores condiciones no es 

precisamente de un mal gobierno o de políticos 

insensibles, sino de esas masas que siguen 

confiando en un sistema que ha demostrado que el 

pueblo es el que menos le interesa.

Y algo aún más grave.Todos creen y están 

plenamente convencidos de que son ellos quienes 

realmente eligen con su voto a sus gobernantes, 

cuando la realidad es que la sociedad sólo vota 

por quienes son electos desde las altas esferas 

cupulares de los partidos políticos. O de las 

coaliciones, esas alianzas que han logrado unir 

hasta a los institutos políticos antaño 

altamente antagónicos.

Editorial

ARTURO MÉNDEZ COCOM

Director General
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CANCÚN, Q. ROO.- La Asociación de Complejos Turísticos y 
Vacacionales (Acotur) ratificó a Anna Kiseleva como presidenta 
de su Consejo Directivo para el período 2024-2025, quien 
anunció que los objetivos de su gestión estarán dirigidos a 
capacitar y buscar nuevos talentos, promover las buenas 
prácticas en la industria y fortalecer las relaciones 
interinstitucionales con los tres niveles de gobierno para 
impulsar la promoción turíst ica del  Caribe 
Mexicano.El organismo turístico, que integra a 48 
asociados y miembros afiliados, con más de 100 
hoteles y 40 mil cuartos en el sureste del país, eligió en 
su pasada asamblea ordinaria a la Directora Comercial 
de SunsetWorld Resorts &VacationExperiences para 
dirigir a esta agrupación, considerada como una de 
las más grandes en este sector en México, y 
misma que anunció la creación del comité de 
prevención de riesgos y manejo de datos 
personales para garantizar la seguridad 
digital de sus empresas asociadas.La 
dirigente empresarial resaltó entre las 
prioridades de su gestión, la cual inició 
desde octubre del año pasado al asumir 
el cargo en forma interina en sustitución 
del anterior presidente, Raúl Alonzo, 
será el de profesionalizar a los 
d i r e c t i v o s  y  c o l a b o r a d o r e s 
involucrados en esa industria, por lo 
que adelantó la celebración del 
segundo diplomado en Programas 
Vacacionales y de Lealtad,que 
impartirán a partir de agosto próximo 
en forma conjunta, Acotur, Sapere y la 
Universidad La Salle.
“La meta será la participación de 150 
alumnos, no solamente de la industria de 
clubes vacacionales, sino también del 
sector hotelero y egresados de las 
universidades, ya que esta industria cuenta 
con una amplia oferta en diferentes áreas”, 
comentó.
Anna Kiseleva puntualizó que a través de este 

Ratifican a Anna Kiseleva 
como presidenta de la Acotur

* Elige la asociación a su consejo direc�vo 2024-2025 y destaca como sus prioridades 
capacitar y buscar nuevos talentos, promover buenas prác�cas en la industria y 

fortalecer relaciones con autoridades para impulsar promoción del Caribe Mexicano

diplomado y de talleres con contenido relevante promoverán las 
buenas prácticas en la industria de clubes vacacionales para fidelizar 

al cliente y lograr que regresen cada año al destino vacacional. 
“Queremos atraer nuevos talentos y una nueva generación de 

colaboradores procedentes de la industria hotelera y de 
egresados de universidades y mostrarles que hay muchas 
posibilidades de hacer una carrera en este sector 
vacacional”, sostuvo.
De igual forma, añadió que el recién electo Consejo 
Directivo se enfocará a fortalecer la representatividad de 
Acotur ante los diferentes órdenes de gobierno y 
participar activamente en todas las iniciativas que 

promuevan el turismo en Quintana Roo.
Finalmente, comentó que la asociación creó el 

Comité de Prevención de Riesgos y Manejo de 
Datos Personales, integrado por los 

departamentos legales y de sistemas de 
los diferentes desarrollos que conforman 
Acotur, a fin de educar, concientizar y 
estar un paso adelante en la prevención 
de posibles amenazas cibernéticas que 
atenten contra la seguridad del sector.
Anna Kiseleva tiene una destacada 
trayectoria profesional de más de 30 
años, que incluye renombrados hoteles 
como Oasis, Fiesta Americana Condesa, 
Ritz Carlton Cancún y SunsetWorld, en 
esta última cadena hotelera ha colaborado 
por alrededor de 20 años. 
El nuevo Consejo Directivo también está 

conformado por Eliana Jones, como 
Vicepresidente (Mexico Destination Club 

por Xcaret); Diego Romero, como secretario 
(Premium Travel Club); Milton González, 
como Tesorero (Occidental Vacation Club 
byBarcelo) y como vocales a Enrique Lozano 
(Royal Holiday Club), Claudia Villuendas 
(Grupo Posadas), Fernando García (Inspira 
Vacation), Jorge Herrera (UVC), Guillermo 
Muhech, (ExoticTravellers) y Mauricio 
Carreón (Adventus).

   5ABRIL 2024     www.revistafusionq.com.mx

Ratifican a Anna Kiseleva 

CANCUNEMPRESARIAL
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* Bacalar fue reconocido como el "Mejor Pueblo Mágico Salud y Bienestar", mientras que 
Isla Mujeres recibió el premio como "Pueblo Magnífico Frente al Mar"

Destacan Bacalar e Isla Mujeres 
como joyas del Caribe Mexicano 

En Tianguis Turístico 2024

Destacan Bacalar e Isla Mujeres 

ACAPULCO, GRO.- En el marco del 

Tianguis Turístico de México 2024, 

celebrado en este puerto, Quintana Roo 

fue galardonado con dos premios con 

los que se reconoció a sus destinos 

turísticos más emblemáticos, Bacalar e 

Isla Mujeres, en la ceremonia de 

entrega de los premios de la revista 

"México Desconocido".

El secretario de Turismo del Estado, 

Bernardo Cueto, en representación de 

la gobernadora Mara Lezama, fue el 

encargado de recibir los premios en un 

evento en el que destacó la diversidad y 

el atractivo turístico de estos destinos 

vacacionales en el Caribe Mexicano.

Bacalar fue honrado como el "Mejor 

Pueblo Mágico para una escapada de 

Salud y Bienestar", mientras que Isla 

Mujeres fue reconocida como "Pueblo 

Magnífico para vivir la 

m e j o r  e x p e r i e n c i a 

frente al Mar".

B a c a l a r ,  c o n  s u 

emblemática Laguna de 

los Siete Colores, no 

solo cautiva con su 

belleza natural, sino que 

también se destaca por 

su enfoque en el turismo 

sostenible y la riqueza 

histórica y cultural.

Por otro lado, Isla Mujeres, con sus 

playas certificadas 

Blue Flag, como 

Playa Centro y Playa 

Norte, esta última 

considerada como 

una de las mejores en 

M é x i c o  y  e n  e l 

mundo, se posicionó 

c o m o  d e s t i n o 

turístico preferible 

para quienes buscan 

u n a  e x p e r i e n c i a 

excepcional junto al mar.

Estos premios realzan la belleza 

natural y la oferta turística de la 

entidad y también forman parte de la 

Nueva Era del Turismo en Quintana 

Roo, con experiencias únicas y 

nueva conect ividad con una 

infraestructura mejorada.

El evento contó con la presencia del 

secretario de Turismo de México, 

Miguel Torruco, y la gobernadora de 

Baja California, María del Pilar 

Ávila, así como varios secretarios 

de turismo de todo el país. 

QUINTANA ROOTURISMO
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ACAPULCO, GRO.- Como parte de la agenda que la 

delegación de Quintana Roo llevó al Tianguis Turístico México 

2024 celebrado en este puerto, autoridades sostuvieron 

reuniones en aras de captar inversión y generar crecimiento 

económico, con aerolíneas, agencias de viajes internacionales, 

mayoristas y tour operadores, cuyos resultados se reflejarán en 

más empleos para trabajadores del sector turismo.

Durante lasreuniones encabezadas por la gobernadora Mara 

Lezama, resaltó la confianza de empresarios e inversionistas en 

el desarrollo y crecimiento de Quintana Roo, que en esta nueva 

era del turismo, cada día se posiciona más como líder turístico 

de América Latina.

Los primeros resultados arrojan más vuelos hacia el estado, de 

las aerolíneas Aeroméxico, Viva Aerobús y Volaris. 

Aeroméxico fortalecerá los vuelos hacia el Aeropuerto de 

Tulum, Volaris tendrá mayor conectividad con los principales 

mercados emisores de turistas, en tanto que Aerobus anunció 

nuevas rutas entre Cancún, Cozumel, Chetumal, Chichén Itzá y 

Mérida para mayo próximo y consolidar la conectividad 

regional.

Como resultado de las gestiones, también se anunció que 

Volaris tendrá dos vuelos nuevos: Mc Allen-Cancún y 

Guadalajara-Tulum, mismos que impactarán positivamente en 

el crecimiento económico y sostenible. 

Las reuniones se realizaron en el pabellón del Caribe 

Mexicano, y fueron organizadas por el Consejo de Promoción 

Turística de Quintana Roo (CPTQ). 

Acompañada de autoridades locales, Mara Lezama trabajó con 

directivos de Last Minute W Group Europe, una de las agencias 

de viajes en línea líder en Europa, para explorar nuevas 

oportunidades comerciales e inversión estratégicas para 

consolidar el liderazgo internacional de Quintana Roo como 

destino turístico.

Asimismo, se reunió con directivos de HOPPER (Agencia 

OTA) la aplicación de viajes más prestigiada en Norteamérica, 

con más de 75 millones de usuarios, quienes entregaron a 

Quintana Roo el premio por realizar la Mejor Campaña con el 

CPTQ y que tuvo un regreso de inversión de 13 a 1.

La gobernadora también se reunió con directivos de W2M 

(World2meet), la división de viajes del Grupo Iberostar, que se 

ha convertido en uno de los operadores turísticos más grande de 

España, donde se informó que hubo crecimiento de 86 a 95 mil 

pasajeros que salen de España y Portugal hacia Quintana Roo.

En el marco del Tianguis Turístico, Quintana Roo recibió 12 de 

25 premios que TripAdvisor entregó en México como mejores 

destinos nacionales y en el mundo. Isla Mujeres, Costa 

Mujeres, Cancún, Playa del Carmen, Cozumel y Tulum fueron 

galardonados.

Fortalece Quintana Roo el turismo 
con nuevos vuelos y más visitantes

* El estado tendrá más vuelos con Aeroméxico, Viva Aerobús y Volaris; recibe 12 de 
25 premios de TripAdvisor; Hooper premia a la en�dad por mejor campaña 

promocional, entre los primeros resultados

CANCUNGOBIERNO
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QUINTANA ROOJUSTICIA

INSTALAN CONSEJO NACIONAL 
DE MECANISMOS 

ALTERNATIVOS DE SOLUCIÓN 
DE CONTROVERSIAS

C I U D A D  D E 
MÉXICO.- En el 
m a r c o  d e  l o s 
t r a b a j o s 
e n c a m i n a d o s  a 
p r o m o v e r  l a 
efectividad de los 
procedimientos no 
jurisdiccionales, el 

director del Centro de Justicia Alternativa de Quintana Roo, 
Licenciado Juan de Jesús Castro Palacios, asistió en 
representación del Poder Judicial del Estado a la sesión de 
Instalación del Consejo Nacional de Mecanismos Alternativos 
de Solución de Controversias (CNMASC), que encabeza el 
Magistrado Sergio Valls Esponda,la cual tuvo lugar en la sede 
del Consejo de la Judicatura Federal.
A través de este acto, que dio puntual cumplimiento al 
transitorio sexto de la Ley General de Mecanismos Alternativos 
de Solución de Controversias, la Presidenta de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Ministra Norma Lucía 
Piña Hernández, motivó a las y los titulares de los Centros 
Públicos de 
Mecanism
o s 
Alternativ
o s  d e 
S o l u c i ó n 
d e 
Controvers
ias a hacer 
f rente  en 
u n i d a d  a 
los grandes desafíos que se presentan, para que la ciudadanía 
pueda alcanzar siempre una solución pacífica y equitativa.
Cabe mencionar que este Consejo Nacional es el máximo 
órgano colegiado y rector en materia de políticas públicas 
respecto de los mecanismos alternativos de solución de 
controversias; el cual tendrá entre sus facultades la expedición 

d e  l i n e a m i e n t o s  d e 
capacitación, evaluación, 
certificación, renovación, 
suspensión y revocación de 
personas facilitadoras, así 
como las directrices para la 
creación de una Plataforma 
Nacional para consulta 
pública.

* Asiste el Licenciado Juan de Jesús Castro 
Palacios en representación del Poder Judicial 

de Quintana Roo

Magistrado Sergio 
Valls Esponda 
(der.) y el Lic. Juan 
de Jesús Castro 
Palacios.
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PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- Lilí 
Campos va con firmeza por la renovación 
de Solidaridad, continuar por el camino de 
prosperidad y desarrollo ya trazado, que 
marca la diferencia entre lo hecho en 
trienios anteriores y lo que se ha logrado en 
los tres años recientes con transparencia y 
disciplina financiera, para que el beneficio 
sea para todos los habitantes del municipio.
Y va por la reelección con el fin de 
seguir por la r u t a del progreso que 
todos  lo so l idarenses 
merecen , tal y como lo 
dijo en su arranque de 
campaña , pero también 
advirtien do enérgicamente 
q u e  e l cambio y la renovación no va 
ser frenada por nadie, “pese a las 
infamias y las mentiras de los 
verdes, que ahora se disfrazan de 
Morena”.
La candidata de la coalición 
“ F u e r z a  y Corazón por 
Quintana Roo”, conforma
da por el Partido Acción 
N a c i o n a l  y  e l 
R e v o l u c i o n a r i o 
Institucional (PRI), 
aseguró  que  dará 
cont inu idad  a  una 
renovación que verdes y 
morenistas no pueden 
detener, “nosotros seguimos 
sumando voluntades y vamos a 
seguirlo haciendo como una ola a 
favor de la renovación, una ola de 
ciudadanas y ciudadanos a favor de 
que este proceso siga y se consolide 
como lo merece el municipio, como lo 
merecemos quienes aquí vivimos”.

Nada ni nadie va a frenar 
la renovación de Solidaridad, 

afirma Lilí Campos

Propuestas claras y contundentes

PLAYA DEL CARMENGOBIERNO

En sus recorridos de campaña por colonias y 
fraccionamientos, Lilí Campos es muy clara al 

presentar sus propuestas, las cuales van 
encaminadas a seguir buscando el desarrollo y 
prosperidad del municipio, por lo que son 
prioritarios los temas de seguridad, salud, 
educación, obra pública, saneamiento, alumbrado 

público, pavimentación, deporte, cultura y 
fomento a la inversión para apertura de empresas 

que a su vez generen empleos, lo que finalmente 
se reflejará en beneficios económico 

para los solidarenses. 
En este contexto, la candidata del 

PAN-PRI condenó el saqueo 
c o m e t i d o  e n  l a  p a s a d a 
administración, que dejó 
hundido y en el abandono al 
munic ip io ,  por  lo  que 
r e a fi r m ó  s u  a l t o 
compromiso de seguir 
t r a b a j a n d o  c o n 
h o n e s t i d a d  y 
trasparencia durante los 
próximos tres años.
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MORELIA, MICH.- La doctora María 
de los Ángeles López Martínez asumió 
la presidencia de la Academia Mexicana 
de Derecho del Trabajo y de la Previsión 
Social (AMDTYPS), convirtiéndose en 
la primera mujer en dirigir la academia, 
que ha albergado a miles de abogados, 
académicos y los más destacados 
juristas laboralistas de México.
Dicha elección se dio en el marco de la 
LXIII Asamblea Nacional de Derecho 
del Trabajo y de la Previsión Social, 
realizada en esta ciudad, en un proceso 
inédito en el que participaron 22 
delegaciones, teniendo como sede la 
Universidad Michoacana de San 
Nicolás de Hidalgo (UMSNH), siendo 
el anfitrión el doctor Sergio Carmelo 
Domínguez Mota, director de la 
Facultad de Derecho de esa prestigiada 
casa de estudios.
En la misma asamblea se le tomó 
protesta a la doctora María de los 
Ángeles López, quien se convierte en la 
primera mujer en presidir la academia 
más antigua del país. 
María de los Ángeles López Martínez es 
una prestigiada abogada, especialista en 

Derecho del Trabajo; radica en Saltillo, 
Coahuila, es fundadora del bufete 
Cavazos Flores, y directora de la firma 
sociedad Fira, además de ser docente y 
conferencista nacional e internacional. 
P o r  o t r a  p a r t e ,  d e b i d o  a  s u 
extraordinaria trayectoria en el mundo 
del Derecho Laboral, fueron designados 
presidentes honorarios vitalicios a los 
ilustres maestros laboralistas, Ángel 
Guillermo Ruiz Moreno (Guadalajara), 
Jorge Jiménez Alonso (Puebla), y 

Héc
tor Maldonado Pérez (Nuevo León).
Asimismo, se le tomó protesta como 
vicepresidentes a la doctora Gabriela 
Mendizábal Bermúdez (Morelos); al 
doc to r  Manue l  J iménez  López 
(Durango), doctor Ángel Eduardo Ruiz 
Buenrostro (Jalisco), y doctor Rodrigo 
Maldonado Corpus (Nuevo León); 
como Secretario General, al doctor 
Ángel Ascencio Romero (Guerrero), 
como Tesorero al licenciado Domingo 
Auces Villalpando (San Luis Potosí), y 
como Coordinador de delegados, al 
doctor  Alberto Alvarado Rivera 
(Tamaulipas).
La próxima asamblea de la AMDTYPS 
se llevará a cabo en Chihuahua, y será la 
primera asamblea presidida por la 
doctora María de los Ángeles López 
Martínez.
En este sentido, los integrantes de dicha 
academia le desearon el mejor de los 
éxitos a la nueva presidenta, en pro de 
los estudiosos del derechoy de su 
incidencia en el equilibrio y desarrollo 
de los sectores de la producción.
Por otro lado, fue ratificado al maestro 
Manuel Moisés Alcocer Heredia como 
delegado y su participación como 
vicepresidente de la coordinación 
sureste de delegados.

María de los Ángeles López, 
nueva presidenta de la AMDTYPS

* También ra�fican al maestro 
Manuel Moisés Alcocer 

Heredia como delegado y 
vicepresidente de la 

coordinación sureste de 
delegados

* Por primera vez en su historia,
una mujer dirigirá esta pres�giada ins�tución

NACIONALLABORAL

LXIII Asamblea Nacional de Derecho del Trabajo y de la Previsión Social
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CANCÚN, Q. ROO.- Inicia operaciones en este centro 
turístico el hotel Hyatt Vivid Grand Island, nuevo resort 
todo incluido destinado a personas adultas, uncomplejo 
vacacional de 400 suites, situado en el kilómetro 16.5 de 
la zona hotelera, entre la laguna Nichupté y el Mar Caribe. 
Se trata de un elegante edificio de gran altura con una vista 
impresionante al mar y la ciudad.
Para la inauguración de la primera etapa fue invitada la 
gobernadora Mara Lezama, en tanto que la explicación 
del nuevo hotel estuvo a cargo de Gabriel Felip, 
presidente para América Latina de Hyatt, con la presencia 
de Marcos Sacal, CEO de Grupo Murano, y de Elías 
Sacal, presidente de Grupo Murano.

Hyatt Vivid Grand Island CancúnHyatt Vivid Grand Island Cancún
Nuevo Resort Todo Incluido

 

En este marco, Mara Lezama agradeció la 
confianza de los inversionistas en Quintana 
Roo, quienes generan empleos para las y los 

quintanarroenses, por lo que aseguró que esta 
nueva inversión privada contribuye a crear 

mayor bienestar para los trabajadoresy 
confirma que esta Nueva Era del Turismo 

permite que el éxito se refleje en la calidad de 
vida de los colaboradores.

Se añade al portafolio de 29 hoteles, más de 
11 mil habitaciones, y más de 15 mil nuevos 

empleos en Quintana Roo

CANCUNEMPRESARIAL



CANCUNJUSTICIA

Siete alumnos de la Maestría en 
Derecho Civil de la Universidad 

La Salle Cancún recibieron 
constancias y reconocimientos, en 
evento realizado en el auditorio de 
dicha casa de estudios, posterior a 
un acto litúrgico celebrado en la 
capilla de la misma Universidad.

El objetivo de dicha capacitación es 
formar profesionales capaces de 
diseñar argumentaciones jurídicas 
desde la perspectiva del Derecho 
Civil, enfocadas en la prevención, 
solución de conflictos o intereses 
jurídicos no contenciosos, con base 
en los principios exigidos en el 
procedimiento oral y con la 
aplicación de conocimientos 
técnicos y jurídicos.

La Universidad La Salle Cancún está bajo la rectoría del 
Maestro Efraín Calderón Amaya, y tiene como Vicerrectora a 
la Licenciada Alicia Ruiz Soto.
Importante participación tuvo en este curso la Maestra Aurora 
Negrete, Coordinadora de Vinculación y Posgrado de la 
Universidad La Salle Cancún.
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* Son de la Generación 2022-2024 de la Universidad La Salle Cancún

Entregan constancias y reconocimientos 
a egresados de la 

Maestría en Derecho Civil

La Generación 2022-2024 está conformada por:
Román Amador Llamas
Cynthia Fabiola Ávila del Toro
Natalia del Carmen Cerón López
Román de Jesús Cordero Canché
Heydi Yazmín Magaña Lima
Karla Citlali Ramírez Batres
Dante Anubis Sandoval Martínez
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QUÉRETARO, QRO.- Con el alto compromiso y la 
amplia visión de fortalecer las acciones y actividades que 
realiza la Federación Mexicana de Jóvenes Abogados 
(FMJA), Emma Victoria Méndez Olán asumió la 
presidencia de la delegación Quintana Roo de esta 
agrupación de jóvenes profesionistas del Derecho, 

encab
ezad
a  a 
nivel 
n a c i
ona l 
p o r 
l a 

doctora Luisa Alejandra Martínez Marín.
La toma de protesta del Consejo 
Directivo, delegación Quintana Roo 
fue en esta capital queretana el pasado 
20 de abril, marco en el que también se 
llevó cabo el taller legislativo en la 
sede del Congreso del Estado, al que 
acudieron integrantes de la referida 
Federación, así como autoridades e 
invitados especiales, y en el que fueron 
p r e s e n t a d a s  p o n e n c i a s  p o r 
experimentados profesionistas de diversas 
ramas del Derecho.
La misión de la FMJA es ser una 
i n s t i t u c i ó n  q u e  g e n e r a  a p o y o  y 
oportunidades para abogados, sobre todo 
recién egresados de las Universidades, 
propiciando su desarrollo y aprovechamiento 
en todas las ramas del Derecho.
Busca además establecer un compromiso con 
la sociedad, basado en el profesionalismo, la 
innovac ión ,  e l  e j e rc ic io  é t i co  y  l a 
actualización, como principales tareas para 
formar vínculos con otras instituciones que 
permitan un crecimiento profesional y 
personal.
La Federación también aspira a ser un 
colegio de abogados que se caracterice 
por su innovación, especialización y 
constante capacitación, para constituirse como 

Preside Emma Victoria 
Méndez Olán 

la FMJA, delegación Quintana Roo
* Este nombramiento representa para mí un gran compromiso y una alta 
responsabilidad, pero también un gran reto, afirmó, tras rendir protesta

una institución 
certificadora del 
e j e r c i c i o 
profesional de la 
abogacía.
En sus primeras 
d e c l a r a c i o n e s 
como presidenta 
d e  l a  F M J A , 
d e l e g a c i ó n 
Quintana Roo, 
Emma Victoria 
Méndez Olán dijo 
s e n t i r s e  m u y 
honrada con este 
nombramiento, 
l o  c u a l 
representa un 
g r a n 
compromiso 
y  u n a  a l t a 

responsa
bilidad, 
p e r o 
también un enorme reto, por lo que de inmediato 
pondrá en marcha acciones que sigan 
enalteciendo la labor de la agrupación.
Asimismo, agradeció la confianza que los 
miembros de esta Federación ponen en ella, y en 
forma especial, a la doctora Luisa Alejandra 
Martínez, por otorgarle este nombramiento, el 
cual cumplirá con mucho profesionalismo. 

NACIONALJUSTICIA



14   ABRIL 2024 sionq.com.mxwww.revistafusionq.com.mx

QUINTANA ROOQUINTANA ROO

Ese taller, explicó 
Martínez Flores, está 
enfocado a personas 
de todas las edades 
que cuenten con un 
a l to  ta lento  para 
dibujar, y así logren 
estar en condiciones 
p a r a  r e a l i z a r  l a 
llamada historieta de 
autor, es decir, que 
logren escr ib i r  y 
realizar el trazo de 
s u s  p r o p i a s 

narraciones, además de que 
se adentrarán un poco a lo 
i m p o r t a n t e  q u e  f u e  l a 
historieta mexicana como 
medio  de  comunicac ión 
masivo durante casi todo el siglo 
pasado.
Entre otras actividades interesantes 
en las que participará este reconocido 
periodista y escritor quintanarroense 
avecindado en Chetumal, será en la 
Mesa redonda acerca del periodismo 
cultural en Cancún, en donde alternará 
c o n  H é c t o r  C o b á ,  M a c a r e n a 
Huicochea y Mayra A. Martínez.
De la misma manera,Pablo Martínez 
c o n fi r m ó  l a  p a r t i c i p a c i ó n  d e 
expositores de Perú,  Ecuador, 
Argentina, Chile y Cuba, y por 
supuesto, paisanos de las diversos 
estados del país; también estarán 
representantes de casas editoriales 
locales, nacionales e internacionales, 
y habrá conferencias virtuales en 
cinco espacios del Planetario: Sala 
didáctica, Auditorio, Explanada, Sala 
autodidactica y el Área de Pasillo.
Los destacados

El coordinador de la FILC 2024 acotó: 
“Aunque ya hay un buen avance en 
cuanto al programa del evento, éste 
puede sufrir algunos ajustes, pero ya 
está confirmada la presencia de Yesid 
Contreras (Colombia), director de Faro 
Editores, con su novela “La ruleta del 
plagio”; Mariel Turrent, con los autores 
de Malix Editores; Luciano Núñez 
(Argentina) con su Grupo Pirámide, 
que presentará “¿No oyes el violín?”, 
un nuevo libro de Agustín Labrada 
Aguilera (Cuba); Paty Chan, con su 
poesía en español y maya, solo por 
citar una probadita del gran banquete 
literario y cultural que nos espera.
Agenda y dale seguimiento a la FILC 
2024, que en esta edición se consolida: 
R e d e s  s o c i a l e s  d e l  g r u p o  d e 
WhatsApp: 2a Feria internacional del 
Libro FILC 24, en el Facebook: Cultura 
Quintana Roo, y datos compartidos por 
el coordinador general Pablo Martínez 
Flores.

Fotos de archivo FIILC (febrero)
Mediante conferencias, talleres y 
exposiciones de gran relevancia en el 
quehacer de la literatura creativa, la 2ª 
Feria Internacional del 
Libro de Cancún (FILC) 
2 0 2 4  - L e 
Ts'síbta'anT'aano' (La 
palabra escrita)- será 
p o r  d e m á s 
e n r i q u e c e d o r a  e 
i l u s t r a t i v a , 
aseguraPablo Martínez 
Flores, coordinador de 
este magno evento 
mundial FILC 2024, 
que se realizará del 
martes 23 al domingo 
2 8  d e  a b r i l  e n  e l 
Planetario Ka'Yok' de 
dicha ciudad.  
Entre estas conferencias y talleres, 
explicó el también director del Centro 
de Atención a Indígenas Migrantes, 
destacan: “Lugares insólitos a los que 
se puede escapar a través de la 
imaginación”, “Variación lingüística: 
caso Cancún”,  “La cul tura en 
Cancún”, “Vivir la lectura”, “Diez 
pasos para escribir y publicar un 
libro”, “Los frutos de la palabra”, y por 
s u p u e s t o  “ E s c r i b e  t u  p r o p i o 
argumento para historieta”.

Por Nancy Nayeli Rubí Una de las ac�vidades que ha causado mucha expecta�va es 
el Taller, “Escribe tu propio argumento para historieta”, que 
impar�rá el argumen�sta y periodista José Luis Barrón en la 

2ª Feria Internacional del Libro de Cancún 2024.
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Grillos en su Tinta 

* Si hay alguien que sobresale muy por encima de la 
mayoría de quienes se reeligen, es “Majo” Osorio, por su 

trabajo realizado y su visión ecológica e incluyente…

Por José Luis Barrón

¡A la vanguardia!

Con brillo propio, gracias al trabajo realizado, María 
José “Majo” Osorio Rosas, inicia con firmeza el 
camino que la llevará de nuevo al Palacio de la Bahía 
para consolidar su labor legislativa en beneficio de los 
quintanarroenses, sobre todo, en materia de inclusión y 
preservación del medio ambiente, que es la riqueza de 
Quintana Roo.
Desde sus cuentas en redes sociales, en diversas 
entrevistas, y de cara a la gente, la candidata a diputada 
en el Distrito 10 por la Coalición “Sigamos Haciendo 
Historia”, manifestó su interés por respaldar a todos los 
sectores, impulsando reformas incluyentes para que la 
actividad productiva y de servicios turísticos en general 
contrate a más jóvenes, mujeres, personas con 
discapacidad y de la tercera edad para ampliar las 
oportunidades para la gente que está en desventaja en el 
mercado laboral.
Entre otras innovadoras iniciativas, la joven y exitosa 
política consideró que el sistema de transporte público 
es ineficiente e insuficiente en la pujante ciudad de 
Playa del Carmen, por lo que promoverá reformas para 
replantear rutas, renovar unidades y crear tarifas únicas 
para jóvenes estudiantes y trabajadores, para ir y venir 
de sus centros de trabajo. 
“No puede ser que para llegar a la escuela o al trabajo se 
pague pasaje dos o tres veces”, opina “Majo” Osorio.
La postulada por los partidos,Verde Ecologista de 
México (PVEM), Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena) y del Trabajo (PT) hará campaña 
al lado de otra joven mujer: Estefanía Mercado, 
candidata por las mismas fuerzas políticas a la 
Presidencia Municipal de Solidaridad, un equipo 
compacto que pugnará porque esa demarcación sea 
gobernada bajo los principios de la 4ª Transformación.  
“Majo” Osorio destacó que su agenda legislativa para 
los próximos tres años consolidará la labor que viene 
haciendo durante este periodo tan corto en el Congreso: 
Impulsar diversas reformas que tienen como eje 
fortalecer el uso de energías limpias, como paneles 
solares en espacios públicos, privados y familiares: “El 
desarrollo de Quintana Roo será verde o no será”.

Con el entusiasmo y vitalidad que siempre la han 
caracterizado,Tanía Casa Madrid, candidata a la 
Presidencia de Bacalar por la Coalición “Fuerza y 
Corazón por Quintana Roo” ha emprendido un nuevo 

episodio en su vida, 
consciente de que al 
municipio le urge una 
alternativa diferente de 
g o b i e r n o ,  u n  r e t o 
complicado, mas no 
insuperable, pues sabe 
que enfrenta a una 
“marcafuerte”, tal vez, 
pero ya está pasando de 
moda y más todavía 

cuando su propuesta representa lo mismo de siempre.
Desde el corazón del Pueblo Mágico —su lugar de 
origen— TaniaCasa Madridasegura: “Mi compromiso 
con nuestra comunidad es inquebrantable, y hoy lo 
reafirmo con propuestas concretas para recuperar 
nuestro patrimonio histórico y natural. Desde la 
recuperación del kiosco, donde pasé mi infancia, hasta 
la preservación de nuestra hermosa laguna, un 
referente internacional; juntos vamos lograr un Bacalar 
p r ó s p e r o  y 
sostenible”.
Tania no va sola, la 
acompañan en este 
viaje dos referentes 
políticos exitosos: 
Cora Amalia Castilla 
Madr id  y  Lup i t a 
Buenfil, candidatas a 
diputadas federal y 
l o c a l , 
respectivamente, por las mismas fuerzas ya depuradas, 
pues lo “peorcito” los reciclaron los de enfrente, por lo 
que augura que al obtener el triunfo, “habrá un mejor 
Bacalar para todas y todos.
El primer reto de Tania Casa Madrid es ganar esta 
elección y luego impulsar un cambio significativo en el 
municipio, centrado en el bienestar y desarrollo 
integral de la comunidad, visión que respaldan los 
liderazgos que la acompañaron durante esta jornada. 
La transparencia y la participación ciudadana son 
valores fundamentales para su campaña, como ha 
demostrado en el espacio abierto para preguntas y 
respuestas con los medios de comunicación que la 
abordan.

Por José Luis Barrón

- Recuperar nuestro patrimonio histórico y natural, fuerza 
y corazón de nuestra iden�dad, es la principal propuesta 

de Tania Casa Madrid, quien a paso firme inicia su 
aventura hacia la Presidencia Municipal de Bacalar.

* ¡Alterna�va urgente y diferente!

Urge en Bacalar 
una alternativa diferente: 

Tania Casa Madrid
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PORQUE NO TODO ESTÁ DICHO...

POLÍTICA
ECOLOGÍA
SOCIALITÉ
NEGOCIOS
DEPORTES

PUBLICIDAD / REPORTAJES / SEMBLANZAS

www.revistafusionq.com.mx

(998) 880-0300/251-1033
/ mendez.publicidad1@gmail.comrevistafusionq2012@gmail.com

contacto:

PRONTO

TV

MUY

DERECHOS HUMANOS
1.- PREVENCIÓN CORPORATIVA 
2.- PRÁCTICA DE AMPARO Y DH
3.- DERECHOS HUMANOS E INTELIGENCIA ARTIFICIAL
4.- NUEVO DERECHO GERENTOLÓGICO
5.- EL ABOGADO CANÓNICO

INICIAMOS PROGRAMAS EJECUTIVOS

presidencia_derechoshumanos@outlook.com / 

I A I R T H R

whatsapp: 442-383-91-56
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Por José Luis Barrón

Tras señalar que en este proceso no hay piso 

parejo, luego de que las autoridades 

electorales han evidenciado que traen ya 

una línea muy marcada en algunos casos 

(por ejemplo, las acciones afirmativas, 

mientras a unos partidos los amonestan, 

con los candidatos oficialistas se hacen de 

la vista gorda), la chetumaleña Cora 

Amalia Castilla Madrid, candidata a 

diputada federal por la Coalición “Fuerza 

y Corazón Por México” aseguró que el 

problema más grave que se vive en el país y 

en el estado es la inseguridad, tema que, 

entre otros, “los de enfrente evaden a toda 

costa”.

En su caminar por las ciudades y 

comunidades de los municipios que 

comprenden el Distrito Electoral Federal 

02, a Castilla Madrid le preocupa y ocupa 

el grave problema de inseguridad, el cual 

sigue creciendo porque hasta ahora ha 

rebasado a las autoridades, incapacitadas 

para afrontarlo. 

— ¿Entonces, lejos de mejorar, las cosas 

están peor?

— En Chetumal siempre hemos vivido 

felices, si haces una encuesta, la gente de 

acá disfruta la vida en familia: afuera de sus 

hogares, en espacios públicos, como la 

explanada, la bahía, los parques, y en la 

parte de la seguridad, hay una deuda muy 

grande para la ciudadanía por parte de las 

autoridades de los tres niveles de 

Gobierno.

“La gente se siente insegura en Othón P. 

Blanco, Bacalar, Felipe Carrillo Puerto, 

José María Morelos y Tulum, un destino 

turístico que está siendo flagelado, no hay 

— Nosotros agarramos al “toro por los cuernos” e impulsamos 
la campaña,“Un México sin miedo”, y como base fundamental 
es necesario dignificar las condiciones laborales de los policías: 
Cora Amalia Cas�lla Madrid, candidata a diputada federal por 

la Coalición “Fuerza y Corazón Por México” en el Distrito 02.
* ¡Contra una elección de Estado!

Un México sin miedo

día que no amanezcan ahí con la triste 

noticia de uno y hasta más ejecutados”.

— En tus tiempos de presidenta, yo me 

acuerdo que caminaba desde la Forjadores 

hasta el parque del aeropuerto a cualquier 

hora y sin temor a que fuera asaltado. 

¿Cómo volver a vivir sin miedo?

— La Policía debe tener armamento, 

chalecos antibalas, establecer de nuevo el 

Subsidio para la Seguridad en los 

Municipios  (Subsemun) ,  un buen 

entrenamiento y un buen sueldo. Xóchitl 

Gálvez, nuestra candidata a la Presidencia 

del país propone 20 mil pesos de sueldo 

para cada elemento, pero ahora no sabemos 

qué está pasando, estoy caminando las 

comunidades y no veo ni una patrulla, no 

veo ningún policía en las calles.

“Antes, aquí por ejemplo en Chetumal, 

teníamos a la Policía Municipal y el 

Estado ayudaba en las comunidades 

rurales; yo creo que esta ausencia de 

policías en las 

c a l l e s  e s 

porque hay 

una falta de 

coordinaci

ón, o no sé 

si todo lo 

h a c e n  d e 

m a n e r a 

c o n j u n t a 

porque de 

repente ves 

camionetas 

l l e n a s  d e 

gente de la 

G u a r d i a 

Nacional, pero no las ves en comunidades 

de manera permanente”. 

— Por supuesto, habiendo presencia de 

elementos policiacos en las calles se inhibe 

de alguna manera el delito.

— Claro, pero las casetas de Policía están 

abandonadas, no solo aquí , sino también en 

otros lados, la infraestructura que ya se 

tiene no está siendo aprovechada y tampoco 

en las comunidades rurales, es muy 

lamentable porque la gente quiere sentirse 

segura y no lo está, y también es un tema de 

salud porque la tranquilidad mental es un 

estado de buena salud, pero en la actualidad 

esto no es así, es horrible que la gente tenga 

miedo, la gente debe sentirse a gusto y 

segura ,  y  los  gobie rnos  no  es tán 

garantizando esa seguridad ciudadana.

“A la delincuencia hay que atacarla de 

fondo .  t endr í amos  que  t ene r  una 

coordinación interinstitucional entre los 

tres órdenes de gobierno: federal, estatal y 

municipal, que vayamos en la misma 

frecuencia, pero también tenemos que tener 

una policía entrenada y preparada a través 

de una Escuela Nacional de la Policía que 

sea civil y no militar, eso es muy 

importante”.

— ¿Entonces, no ha sido buena estrategia 

mandar a la Guardia Nacional a las calles?

— A los militares los respetamos mucho, es 

una institución muy valiosa, sobre todo en 

Quintana Roo cuando hemos tenido 

contingencias ambientales, porque vienen y 

aplican el Plan DN3 de manera puntual, y la 

verdad, le tenemos un gran respeto al 

Ejército, a la 

A r m a d a , 

p e r o  e s 

lamentable 

que los estén 

u t i l i z a n d o 

p a r a  o t r a s 

cosas que no 

s e a  l a  d e 

c u i d a r  l a 

s o b e r a n í a 

d e l  p a í s , 

espero que al 

Ejército se 

le dignifique 

y que haga lo 

que realmente debe hacer.

“Las instituciones policiacas funcionaban 

bien, no sabemos por qué dejaron de darles 

presupuesto, hay que ver que los policías 

tengan seguridad social para sus familias, 

apoyarlos con becas para sus hijos, con 

seguro de vida, porque un policía siempre 

estará arriesgando su vida y e importante 

que sepa que su familia estará bien si llegara 

a faltar, que gocen de una vivienda digna 

que ellos mismos pueden pagar con su 

sueldo, y que realmente el policía se motive 

y refuerce su vocación por servir, que pase 

sus exámenes de control de confianza.



Con el firme objetivo de abatir el 
abs tencionismo e  incrementar  la 
participación de las juventudes en la 
entidad, el Instituto Electoral de Quintana 
Roo (IEQROO) que preside la consejera 
Rubí Pacheco Pérez, echó a andar la 
campaña “Haz Match con el Voto”, lo que 
brindará al sector juvenil la oportunidad 
de encaminar el sentido y rumbo del país y 
de nuestro estado.
“No van a tener otra oportunidad de 
ejercer su voto libre y secreto, sino hasta 
2027”, manifestó la consejera presidenta 
ante la comunidad universitaria en el 
arranque de esta cruzada realizado en la 
Universidad Autónoma de Quintana Roo 
(UAQROO): “Tomen en cuenta que los 
cambios que hoy puedan generar, la 
manera en la que puedan incidir con su 
voto en esta jornada del 2 de junio va a 
perdurar y van a tener la oportunidad de 
evaluar el desempeño de los funcionarios 
públicos”.
De la misma manera, Pacheco Pérez 
explicó que el padrón electoral son las y 
los ciudadanos que van al módulo a 
solicitar su credencial, pero el detalle es 
que sólo pueden votar quienes van a 
recoger su mica con fotografía, a eso se le 
llama lista nominal de electores, y de la 
m i s m a  f o r m a ,  m a n i f e s t ó  q u e  l a 
participación de los jóvenes va en 
incremento a la hora de solicitar por 
primera vez su credencial electoral, lo cual 
es muy saludable.
Estadísticas Elecciones Federales de 2021

P o r c e n t a j e  p o r  s e c t o r ,  d a t o s 
proporcionados en el evento por Juan 
César Hernández Cruz, consejero 
presidente de la Comisión de Cultura 
Política del IEQROO.
Para este 2 de junio habrá cinco elecciones 
muy importantes: las federales, para 
Presidente de la República, senadores y 
diputados; en lo local se renovarán y en su 
caso habrá algunas reelecciones para el 
C o n g r e s o  d e l  E s t a d o  y  l o s  11 
ayuntamientos.
En su oportunidad, Maisie Lorena, 
consejera presidenta de la Comisión de 
Comunicación Social del IEQROO, 

QUINTANA ROOELECCIONES

Es un programa sin precedentes que �ene el obje�vo de concienciar al sector universitario 
sobre la importancia de vivir en democracia y promover el sufragio razonado.

 “Haz Match con el Voto”  “Haz Match con el Voto” 
¡Fomentan voto juvenil!

Por José Luis Barrón

Edad
18 años 50.5%
19 años 42.3%
20 a 24 años 34.4%
25 a 29 años 30.8%
65 a 69 años 64.5%
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Nueva etapa de prosperidad 
para industrias zapatera y agrícola 

del sur de Yucatán: Renán Barrera

TICUL, YUC.- Créditos solidarios de hasta 150 mil pesos para 
iniciar, o hasta de 250 mil pesos para crecer negocios en la 
industria zapatera y agrícola del sur de Yucatán, así como nuevos 
apoyos en especie para artesanos y productores agrícolas, 
ofreció Renán Barrera, candidato a la gubernatura por el PAN, 
PRI y Nueva Alianza, durante un encuentro con habitantes de la 
también conocida como Perla del Sur.
En el marco de sus recorridos en busca del voto, Barrera Concha 
anunció también que durante su gobierno se duplicará el 
Programa Peso a Peso al 2x1 para que productores del sur y todo 
Yucatán ganen el doble de lo que ganan hoy. 
Aseguró que se impulsará una nueva economía popular y 
solidaria, junto con nuevos apoyos para quienes menos tienen; 
también se mejorarán los ingresos de los emprendedores, de 

quienes buscan empleo, a quienes no les alcanza lo que reciben, 
a quienes viven en pobreza, a los trabajadores y a las mujeres 
guerreras que todos los días se levantan desde muy temprano 
para llevar lo necesario para sus hijos.
En específico, en esta cabecera municipal se comprometió a 
trabajar para que los pobladores tengan un mercado más amplio 
que les brinde certeza laboral, pero sobre todo, garantizar mayor 
promoción de los productos yucatecos, mediante exposiciones 
en todos los municipios yucatecos para promover sus negocios 
en Mérida y en todo el estado. "Vamos a crear espacios de venta 
en puntos estratégicos para la comercialización de sus 
productos, pero además vamos a apoyarlos en la exportación a 
nivel nacional, y en el caso de Ticul, se trabajará para ampliar los 
pedidos de calzado escolar, como parte del programa "Impulso 
Escolar".

Reconoció también que Ticul es un municipio 
histórico, con gran variedad gastronómica y 
habitantes talentosos, por ello, en su 
gobierno trabajará en coordinación con el 
Ayuntamiento para ingresarlo a la lista de 
Pueblos Mágicos, lo cual atraerá más turistas 
y mayor derrama económica, pero además, 
como parte de su visión de trabajo para Ticul, 
también se comprometió a la rehabilitación 
del mercado municipal, pues representa el 
corazón e identidad de un pueblo.

TICUL SERÁ PUEBLO MÁGICO

EN TEABO

Como parte de su recorrido de campaña en el 
interior del estado, Barrera Concha visitó Teabo, 

la tierra del Xocbichuy (hilo contado), donde 
reiteró ante las y los artesanos que van a contar 

con un gobernador que las dotará de 
oportunidades para que su talento sea 

reconocido y comprado a un precio justo. 
Explicó que las y los emprendedores podrán 

acceder a créditos de hasta 150 mil pesos, 
además de espacios de venta en ferias y 

exposiciones en los municipios yucatecos, e 
incluso a nivel nacional.

En serio riesgo en Gran Arrecife Maya
La preocupación por la salud de los arrecifes 
de coral está alcanzando niveles sin 
precedentes. La Administración Nacional 
Oceánica y Atmosférica de los Estados 
Unidos (NOAA) ha ampliado su sistema de 
clasificación para reflejar esta creciente 

amenaza. Anteriormente se clasificaban en 
cinco niveles, desde "Sin estrés" hasta el 
"Nivel de alerta 2", pero ahora se agregaron 
tres niveles de advertencia más altos debido a 
informes alarmantes sobre temperaturas 
récord.
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Esto y más es lo que causa indignación y todo tipo 
de sentimiento de los buenos seres humanos, pero 
más de NOSOTRAS LAS MUJERES. De las que 
somos FEMINISTAS Y LUCHAMOS POR LA 
IGUALDAD Y EL RESPETO

De las Feministas Radicales.... 
¿Ya ven? No las justifico, pero sí las entiendo y me 
duele el corazón.No sé lo que haría si esto le 
sucediera a alguien cercano a mí y que yo ame, me 
volvería loca.

El pueblo y la sociedad tienen que ser más 
empáticos, entender este dolor y unirse a esta 
lucha por erradicar la violencia en México, y sólo así 
podremos vivir en paz.

El país se ha dividido. Y mucho, pero se divide 
másentre los que están a favor de la lucha de las 
mujeres y Madres Buscadoras, entre otros, y el 
FEMINISMO REAL, y los que están en contra y hasta 
les fastidia hablar de ello.
¡Que indiferencia!
¡Y da coraje!  Se nota que no les ha tocado vivir eso, 
y no podemos dejar de darnos cuenta que las 
encuestas hablan y son más las desapariciones, 
violencia, asesinatos y FEMINICIDIOS en las 
mujeres que en los hombres.
Somos más mujeres sí, pero mayor es la fuerza 
física del hombrey hay que saber reconocer. Quien 
hace algo así se convierte en un animal. Y PIERDE 
TODO EL DERECHO HUMANO Y ADQUIEREN 
MAYOR Y MEJOR IMPORTANCIA LOS DERECHOS 
HUMANOS DE LAS VÍCTIMAS.
Dios me perdone, pero pienso así... ¿en dónde 
hemos visto "OJO POR OJO Y DIENTE POR 
DIENTE"?  ¿Lo recuerdan? Y esto es lo que 
provocó el "linchamiento", ahora en Taxco, 
Guerrero, ya que el pueblo ha decidido hacer 
"Justicia por propia mano" y eso no es bueno, nos 
acerca a la barbarie y nos aleja de la ley y el ESTADO 
DE DERECHO.
Pero, ¿que nos lleva a ello? La falta de fe y 
credibilidad en el Sistema Judicial.
Es en Guerrero también donde ocurrió la terrible 
desaparición de "Los 43 Normalistas" ¿y qué tal? 
Hasta hoy, la Fiscalía en Guerrero nos da una 
respuesta... ¿creen ustedes que esto una 
casualidad?
¡Cómo nos hace falta un BUKELE en México!

Maestra Lizbeth Margarita Carrillo Beltrán*
Mérida, Yucatán, abril de 2024.

* Profesora de Educación Primaria, licenciada en 
Educación Básica, maestra en Administración 
Pública, diplomada en Habilidades Gerenciales, 
acreditada y certificada por la Secretaría del 
Trabajo como Agente Capacitador Externo 
Independiente, experiencia como docente, 
directiva como funcionaría sindical y empresarial, 
entre otros.
Además, es articulista, conductora de programas y 
analista.

¡Pobre creatura! 
¡Pobre Camila!

TIXKOKOB, YUC.- En ceremonia ancestral le fue entregado 
el bastón de mando al nuevo gobernador del Consejo Nacional 
Mexicano de los Pueblos Originarios y Comunidades 
Indígenas, Miguel Hidalgo Escamilla España, con lo que se le 
reconoce como nuevo gobernador de los mayas, con el 
respaldo de Rafael Ornelas, presidente nacional de este 
Consejo y de los gobernadores de los estados de la República.
Escamilla España recibió de manos de Rafael Ornelas el 
bastón, en emotiva ceremonia celebrada en la explanada de los 

ves t ig ios  arqueológicos  de  la 
comisaría de Aké, donde se contagió la 
alegría y aceptación de los asistentes, 
mixtecas, nahuas, mayas, 
El nuevo gobernador indígena maya 
refirió que este lugar posee una gran 
riqueza cultural que merece ser la sede 
oficial de este Consejo Indígena 
Nacional. “Este municipio debería ser 
considerado sagrado, por la gran 
riqueza cultural que posee, por eso, 
hoy estamos aquí hermanados por un 
solo objetivo, el pueblo maya; recibo 
el bastón de mando, símbolo sagrado y 
de autoridad milenaria entre los 
pueblos indígenas, que fue creado para 
luchar y trabajar por la comunidad y 
proteger los territorios. Posee una 
simbología muy poderosa, pues es el 

cuerpo espiritual de la guardia maya. Lo acepto con la 
responsabilidad que ello implica como nueva autoridad. 
También representa un buen gobierno del pueblo y para el 
pueblo, no lo duden por ningún momento”.
Por su parte, Ornelas Ramos dijo estar en disposición de 
trabajar de la mano con el nuevo comité estatal y de los tres 
niveles de gobierno, e invitó a los asistentes a sumarse a los 
proyectos que impulsa el Consejo Nacional Mexicano en 
beneficio de los pueblos indígenas.

Miguel Hidalgo
Escamilla España

Nuevo Gobernador del Consejo Nacional 
Mexicano de los Pueblos Originarios y 

Comunidades Indígenas “Mayas de Yucatán”
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Presenta Huacho Agenda Social Humanista, 
proyecto para crecimiento 

y bienestar para todas y todos
MÉRIDA, YUC.- Joaquín“Huacho” Díaz, candidato a la 
gubernatura por la coalición Sigamos Haciendo Historia 
presentó su propuesta de gobierno“Agenda Social Humanista”, 
que establece tres ejes principales para garantizar un 
crecimiento parejo y de bienestar para cada sector de la 
población.�
El primer eje es Nueva Estrategia Social para Yucatán, que 
plantea contar con un Fondo de Desarrollo de Bienestar que será 
alimentado con dinero rescatado a partir de la austeridad del 
gobierno, el cual tiene que ser “el primero en apretarse el 
cinturón, y resultado de una primera revisión a los gastos y 
cuentas, con enfoque de racionalidad, equidad social, 
austeridad, manejo honrado y eficiente de los recursos, 
disciplina fiscal y sin aumentar impuestos, abre la oportunidad 
de crear una primera bolsa de más de mil 500 millones de pesos 
anuales para fomentar e impulsar programas para el desarrollo 
con bienestar, que será el eje para apalancar y redistribuir la 
riqueza”.
También plantea la atención y solución de problemas para 
reforzar el tejido social y evitar la pérdida de recursos naturales 
que se ha dado a través de la privatización y adquisición de 
tierras ejidales. 
Las acciones para proteger el territorio serán inmediatas; 
incluyen mesas de diálogo, programas de educación, diseño de 
un modelo de desarrollo sostenible, impulso a prácticas 
agrícolas sostenibles y mejorar procesos de gestión de la tierra 
con máxima transparencia. 
La Nueva Estrategia Social también considera el Programa 
Mujeres Bienestar, para atender y entregar apoyos solidarios a 
mujeres jefas de familia, quienes padecen una desigualdad 
socioeconómica prevaleciente y enfrentan retos para sacar a sus 
hijos adelante.
Huacho anunció la creación de los Centros Ka' siijil 
(Renacimiento), que ofrecerán servicios a personas en 
condiciones de pobreza y se enfocarán en la inclusión social, el 
acceso a la educación, salud, recreación, cultura, deportes y 
tecnología, así como a la creación y transformación de espacios 
públicos para el bienestar y disfrute de sus habitantes. De inicio, 

se considera establecerlos en Mérida, Valladolid, Progreso, 
Maxcanú, Tizimín, Ticul y Tekax. Este eje contempla la 
Estrategia Entorno Seguro y el Sistema “Integrado de Cuidados” 
para impulsar campañas de prevención del delito y habilitación 
de espacios para vincular a personas cuidadoras. 
El eje 2 es Garantizar la Alimentación en Yucatán. Contempla un 
Programa Integral de Autosuficiencia Alimentaria, Programa 
Yucatán sin Hambre, Fortalecimiento de los comedores 

comunitarios, Programa Comer Mejor en la escuela, así como 
Comercio Justo y Mercado Solidario.
“Se propone no solo abordar la autosuficiencia alimentaria y las 
consecuencias de la mala nutrición en la salud pública, sino 
también revitalizar el patrimonio cultural y fortalecer la 
economía local, asegurando que las futuras generaciones puedan 
disfrutar de una mayor esperanza de vida y bienestar” detalló el 
candidato. 
Con estos programas se promoverá la agricultura tradicional, 
como el cultivo de la milpa y otros sistemas agrícolas 
tradicionales mayas; el fortalecimiento de la producción 
pecuaria; el fomento de la pesca sustentable; la mejora de las 
prácticas de apicultura, mejora de la infraestructura rural, 
fomento a la economía local y el emprendimiento. 
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Sobre esto hablaremos en nuestra siguiente edición, pero 
ahora publicamos una colaboración de quien hace un análisis 
sobre la política actual.
Yo me pregunto lo que se habrá pensado, dicho y vivido, 
cuando se funda el PNR (Partido Nacional Revolucionario) 
por Plutarco Elías Calles, en lo particular, en Yucatán, que su 
antecedente era el Partido Socialista Del Sureste, que 
fundaran Felipe Carrillo Puerto y Salvador Alvarado.
Y más me pregunto cuando a nivel nacional desaparece el 
PNR y da lugar a la fundación y creación del PRI (Partido 
Revolucionario Institucional).Imagino lo que habrán vivido 
en esa evolución los militantes en esos partidos de 

antelación.
Analicemos 
d e s d e  e l 
p u n t o  d e 
v i s t a  más 
h i s t ó r i c o , 
que político
¿ C u á l e s 
fueron las 
causas que 
dieron lugar 
a  e s o ?  O 
Mejor aún 
¿ l a s 
consecuenci
as?
Ve n í a m o s 
d e  u n 
sistema de 
v i d a  q u e 
surgió con 
la conquista 
y ocupación 
d e  l o s 
e s p a ñ o l e s 

en México, y se creó un país democrático y republicano basado 
en los tres poderes autónomos: Ejecutivo, Legislativo y 
Judicial, pero teníamos ya un sistema y esquema de vida en el 
marco de la ley, que con errores y defectos ha funcionado y 
prueba fehaciente de ello, son los chats y Redes Sociales y la 
enorme oportunidad de expresión que tenemos y que nos faculta 
la propia Constitución.  Por ello y más es menester luchar por 
conservar y mejorar y perfeccionar ese esquema de vida, 
siempre en el marco de la ley.

El surgimiento del PAN en el país y en el estado es una 
respuesta a esto mismo, para conservar el equilibrio en el 
ejercicio del poder, porque hay una delgada línea entre el 
ejercicio del Poder, la Gobernanza y el abuso en medio de 
ello.

Ahora surge un tercero en discordia y sacude los cimientos de 
estos dos partidos más grandes e importantes en la historia de 
México, y se enfrentan a un reto aún más grande que los 
anteriores, porque el fantasma de las dos más grandes 
herramientas ciudadanas existe y llegó para quedarse: 
alternancia y voto de castigo.

Pero este tercero en discordia, MORENA, está surgiendo ya 
viciado de los defectos heredados de la corrupción, tráfico de 
influencias y más de sus antecesores, el PRI y el PAN, que ya 
vivieron antes la actitud de la gente. Y se vienen otros 
fenómenos en el devenir y próxima elección en 2024: voto 
cruzado y diferenciado.Y podríamos concluir reiterando: la  
sociedad tendrá que adaptarse y acostumbrarse a estas 
nuevas formas e incursiones en la vida política del país y la 
entidad, en tanto se estabiliza la conformación, reacomodo, 
posible desaparición, refundación y más en los partidos 
políticos.
Cada quien tiene el derecho de irse, cambiarse o no de 
partido, moverse una u otra vez, es otra cosa o no, de cómo lo 
mire la gente y la impresión que un político deje por esto, 
lejos de cualquier filosofía e ideología, ya lo veremos en la 
propia elección de este 2024.

Rumbo a las elecciones de 2024, 

Lo que estamos viviendo
La maestra Lizbeth 
Margarita Carrillo 
Beltrán sustentó en 
fecha reciente una 
conferencia para 
hablar de la vida, obra 
y el legado de Felipe 
Carrillo Puerto, el 
protector de los 
na�vos mayas nacido 
en Motul, Yucatán, 
desde donde encabezó 
un movimiento 
socialista y en defensa 
de quienes vivían 
oprimidos, hasta llegar 
a ser gobernador de Yucatán. 
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YUCATANDERECHS HUMANOS

Inter American Institute for Research and Teaching 
i n  Human  R igh t s  ( IAIRTHR) ,  I n s t i t u to 
Interamericano de Investigación y Docencia en 
Derechos Humanos (IIIDDH), con una gran 
tradición jurídica, su fundador es el Doctor Sergio 
Arellano Rabiela, nieto de Francisco Arellano 
Belloc (creador del proyecto de expropiación 
petrolera en México y defensor de los derechos 
humanos de la nación, como abogado, jurista, 
magistrado, intelectual, poeta, historiador, 
periodista, quien finalmente llegó hasta la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN)como servidor 
público debido a sus altos merecimientos); hijo del 
abogado Francisco Arellano Rendón (quien en su 
calidad de orador de Presidentes de México, como 
Adolfo López Mateos, José López Portillo, Luis 
Miguel Echeverría Álvarez, De la Madrid y Gustavo 
Díaz Ordaz, enalteció la cultura de la legalidad y el 
estado de derecho en nuestro país.
Además, Arellano Rendón fue el primero en México 
en enfrentar los problemas de la reforma agraria y 
creador del programa Indigenista en el país. 
Arellano Rabiela por su parte, se ha destacado desde 
hace 30 años como experto en derechos humanos, 
con larga trayectoria profesional, académica y de 
investigación, fundando el IAIRTHR-IIIDDH con la 
experiencia y colaboración de años con grandes 
defensores de derechos humanos, como el Dr. Jorge 
Carpizo MacGregor, Lic. Ignacio Morales Lechuga, 
Dr. Ignacio Burgoa Orihuela; Dr. Eduardo Ferrer 
MacGregor, Dr. Mariano Azuela Guitrón; Dr. Juan 
Velásquez; Dr. Juan Luis González Alcántara; 
Ministras y Ministros de la SCJN, como Margarita 
Luna Ramos y Clementina Gil de Lester; Dra. María 
de la Luz Lima Malvido, Dr.Néstor de Buen Lozano, 

Dr. Ernesto Gutiérrez y González, Dr. Bernardo 
Pérez Fernández del Castillo, e interactuando a nivel 
internacional con académicos, como el Dr. Luigi 
Ferrajoli, Dr. Manuel Atienza, Profesor Michael 
Sandel de la Universidad de Harvard, Profesor 
Boaventura de Souza Santos de Portugal, así como 
con Ricardo Guastini en Roma, entre otros más.
De esta manera surge con un gran equipo 
multidisciplinario de académicos, investigadores, 
expertos, Doctores Honoris Causa en derechos 
humanos y activistas:
I A I RT H R - I I I D D H  p a r t e  d e l  S i s t e m a 
Interamericano de Derechos Humanos, Red 
Internacional de Derechos Humanos en Ginebra y 
de la Red Internacional de Derechos Humanos 
Europa en Bruselas, siendo un organismo 
internacional de defensa de los derechos humanos 
sin fines políticos, solo académicos y de 
investigación.
S u s  p r i n c i p a l e s  p r o g r a m a s  s o n :  
Ombudsperson académico: OEA, capacitación en 
derechos humanos, certificaciones en derechos 
humanos,  sensibilización en derechos humanos: 
Aprender-haciendo, compliance en derechos 
humanos y empresas, litigio estratégico en derechos 
humanos, startup en derechos humanos, congresos 
internacionales en derechos humanos,  colegio de 
profesionistas con enfoque: Ética y derechos 
humanos, master class en temas de derechos 
humanos, primer programa de posdoctorado en 
d e r e c h o s  h u m a n o s ,  a s í  c o m o  o t o r g a r 
reconocimientos, premios y distinciones honoris 
causa a mujeres y hombres que den testimonio y 
ejemplo por la lucha y conquista de los derechos 
humanos.

El Ins�tuto Interamericano de Inves�gación y Docencia en 
Derechos Humanos, organismo con gran tradición jurídica 

IAIRTHR-IIIDDH:
MAS DE 30 AÑOS DE DOCENCIA, 

INVESTIGACIÓN, DEFENSA Y 
PROMOCIÓN DE DERECHOS HUMANOS



Preside Emma Victoria 

Méndez Olán 
la FMJA, delegación 

Quintana Roo

Preside Emma Victoria 

Méndez Olán 
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